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Аннотация
Данная книга не претендует на звание какого-то откровения и

не несёт в себе никакого нового учения. То, что в ней написано,
кому-то и так известно, а кто-то может даже дополнить скудные
слова автора. Этот труд лишь является попыткой развенчать
миф о том, что святость является невозможной для обычного
человека. Что святость достижима лишь для особых избранников
Божиих, а простой человек до таких высот дотянуться не
может. Однако все святые, которых мы почитаем и к которым
обращаемся за помощью, были такими же людьми из плоти и
крови. И святости они достигли, именно находясь в этом мире,
сталкиваясь с такими же обстоятельствами, в окружении таких же
людей. Возможно, что путь этот может оказаться даже проще, чем
кажется на первый взгляд. Ведь дорогу осиливает идущий, для
этого ему нужно только одно – идти.
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Дин Власов
Три шага к святости

 
Предисловие

 
На сегодняшний день уже написано огромное количество

книг о христианской вере, подвижничестве, различных ас-
пектах духовной жизни. Перед нами замечательные творе-
ния святых отцов, примеры их богоугодной жизни, тёплые
наставления для любой жизненной ситуации. Однако же всё
нам не впрок. Как говорится, смотрим в книгу, а видим…
Всё ищем какого-то простого рецепта, волшебной таблетки,
приняв которую мы без особого труда и сложностей сможем
стать высокодуховными людьми, живущими в радости и об-
щении с Богом. Вот мы уже и покрестились. И иконы дома
поставили. И в церковь ходим. Иногда. А всё равно что-то
беспокоит. И где-то на уровне подсознания чувствуем, что
что-то в нашей жизни всё равно не так. Как-то всё сложно
и запутано. И мы, если уж говорить откровенно, далековато
будем от настоящей духовности. Хотя, впрочем, живём как
все. Ничем не хуже остальных. А учение Церкви, как вообще
его можно применить в повседневной жизни? И получается,
что наша жизнь это одно, а Церковь – это другое. Что-то со-
всем отвлечённое. И как-то они всё не состыкуются. Что-то



 
 
 

читаем, что-то изучаем. Даже Библию открываем. Иногда.
Но ни в памяти не остаётся, ни в жизни ничего не меняется.
Вопрошаем у священников, как быть и что делать? А когда
они отвечают, что надо молиться, поститься, мы перебива-
ем их словами: "это-то понятно, а делать то чего?" и, махнув
рукой, уходим искать "настоящих старцев", которые уж точ-
но нам всё разъяснят и научат. И всё одно без толку. Да и
куда нам до святости вообще, где мы и где святые? Они-то,
святые эти, вооон какие, а мы так, сбоку постоять. Нам бы
что попроще. И автор данных строк, будучи крайне ленивым
и не особо духовным человеком, увы, тоже не являет собой
какое-то положительное исключение из этого правила. Од-
нако же наш Бог настолько нас любит, что даже таких нера-
зумных и бестолковых чад своих, как ваш покорный слуга,
не оставляет милостью и промышлением.

Когда мы не вразумляемся наставлениями святых, не хо-
тим слушать священников и ничего не понимаем в происхо-
дящем с нами, тогда Он, по милости Своей, даёт нам даже и
такие простые рецепты, которые может исполнить абсолют-
но любой человек. Потому что Он намного больше нас са-
мих хочет, чтобы мы приблизились к Нему, чтобы мы жили
в радости и любви, чтобы мы наследовали райские обители,
для нас же и приготовленные.

Он говорит пришедшему к Нему богатому юноше, желаю-
щему достичь совершенства: «пойди, продай имение твоё
и раздай нищим; и будешь иметь сокровище на небе-



 
 
 

сах; и приходи и следуй за Мною» (Мф.19:21) . Читая
эти строки, мы так сильно фокусируемся на самом юноше и
на его большом имении, с которым он не захотел расстать-
ся, что не уделяем достаточного внимания тому, что именно
сказал ему Господь. К чему именно Он призвал этого юношу.
И в чём действительная глубина трагедии этого юноши. Мы
так привыкли думать, что беда богатого юноши в том, что
он имел сильное пристрастие к своему богатству, но только
ли вы этом дело? В конце концов у каждого из нас есть ка-
кие-то пристрастия либо к вещам, либо к близким людям.
Это же не значит, что мы из-за этого подобны верблюдам,
неспособным протиснуться в игольное ушко? В другом же
месте Он говорит уже целому собранию народа: «кто хочет
идти за Мною, отвергнись себя, возьми крест свой, и
следуй за Мною» (Мк.8:34). Но как вообще можно понять
слова эти? Как можно отвергнуться себя? Куда тогда себя де-
вать-то? Опять же, у каждого из нас есть какие-то привязан-
ности, какая-то собственность, в которой мы имеем нужду.
Не можем же мы действительно пойти и распродать всё, что
у нас есть, бросить своих близких, друзей и уйти в далёкие
скиты. Мы же не монахи. Нам и о семьях своих надо забо-
титься, и о детях. Какой там крест? У нас итак жизнь тяжё-
лая. Опять что-то мудрёное и совершенно недоступное для
обычного человека. А может, есть какая-то связь между тем,
что Он говорил богатому юноше и тем, что говорил собрав-
шемуся народу? А может такое быть, что именно в этих сло-



 
 
 

вах Спасителя и заключён тот самый простой рецепт счаст-
ливой жизни, который мы все ищем? Но как же нам тогда его
увидеть? Сами-то мы ещё не стали святыми, а читать толко-
вания святых отцов, для нас же и написанные, что горохом
об стену. Так как же нам понять тогда, в чём заключается
этот путь к святости, и что конкретно нам нужно для этого
делать? Ведь ни один человек не забыт у Бога. Вопрос непро-
стой. И значит, нам в любом случае понадобиться помощь.
Ну а поскольку мы, считая себя христианами, гордо именуем
себя Новым Израилем, избранниками Божиим, то и помощи
мы попросим у одного из величайших учителей народа Из-
раилева, у самого пророка Моисея. Ведь это ему были даны
те самые десять заповедей, которые и нам тоже нужно как-
то исполнять.

Так почему же мы обращаем наш взор к пророку Мои-
сею, а не к кому-нибудь ещё? Да потому что именно ему ещё
прежде синайского законодательства было сказано Господом
Богом: «Я Бог отца твоего, Бог Авраама, Бог Исаака и
Бог Иакова» (Исх.3:6). Сам Господь Бог через своего про-
рока этими словами даёт нам ключ к пониманию слов о про-
даже имения и о несении креста. Но почему автор полага-
ет, что именно в этих словах Господа и заключено то указа-
ние простого пути для таких бестолковых, и ленивых, как он
сам?

Давайте немножко отвлечёмся и проясним один момент.
Раз уж мы говорим о святости, то надо понимать, что по-



 
 
 

скольку ничего не происходит само по себе и не берётся из
ниоткуда, то и святость тоже имеет свой Источник. И этим
Источником святости является Бог, поскольку Бог Свят. А
значит, и святость никак неотделима от Него. Следователь-
но, достижение святости возможно только через общение с
Источником святости. Через единение с Ним. Об этом же
говорил и один из наших самых любимых святых преподоб-
ный Серафим Саровский, называя стяжание Духа Святого
главной целью жизни христианина.

Резюмируя, можно заключить, что для достижения свято-
сти есть одно непременное условие – общение с Источником
святости, то есть с Богом. Наши священники нередко напо-
минают нам о необходимости именно личного познания Бо-
га, личного общения с Ним. Действительно, было бы стран-
но, если бы, например, школьник, обращаясь к родителям,
говорил с ними через посредничество учителей или соседей.
Но тогда получается, раз у каждого свои личные отношения
с Богом, то и путь к Богу у каждого свой собственный? Мы
ведь все очень разные. Так неужели нет каких-нибудь уни-
версальных рецептов, которые могли бы подойти абсолютно
каждому человеку? С этим мы и попробуем разобраться. А
пока, в двух словах, нашу задачу мы можем сформулировать
так: чтобы нам достигнуть святости, надо, чтобы Источник
святости – Бог стал нашим Богом.

Как-то это не совсем понятно. Как вообще Бог может
не быть нашим Богом? Мы ведь православные люди. Кре-



 
 
 

стик носим, в храме свечки ставим, куличики освящаем, на
Праздник Крещения в проруби купаемся, в Троицу веруем,
даже в Церковных Таинствах участвуем. Это ведь значит,
что Он уже наш Бог. И делать нам для этого уже ничего не
надо. Или всё-таки надо? В Евангелии Господь говорит та-
кие слова: «Многие скажут Мне в тот день: «Господи!
Господи! не от Твоего ли имени мы пророчествовали?
и не Твоим ли именем бесов изгоняли? и не Твоим ли
именем многие чудеса творили?» И тогда объявлю им:
«Я никогда не знал вас; отойдите от Меня, делающие
беззаконие» (Мф.7:22-23). Читая эти строки, мы полага-
ем, что относятся они к протестантам, католикам и всяким
прочим, а мы-то люди православные, значит у нас с этим всё
в порядке. Уж нам-то это точно не грозит. Однако же есть
для нас одна печальная новость. К нам эти слова относятся
в той же мере, что и ко всем. И даже проходив всю жизнь в
храм можно в итоге услышать от Христа, что Он нас не знает.
Потому-то мы и обратимся к ветхозаветным патриархам, о
которых Сам Господь сказал как об уже утверждённом фак-
те, что он их Бог, и через них постараемся понять, как и нам
получить от Него такое же подтверждение в нашей причаст-
ности к Нему.

Но давайте всё по порядку. Значит чтобы достичь свято-
сти, нам нужно стяжать Духа Святого. Однако дело это, по-
хоже, не такое простое. Мы и с людьми-то не всегда хорошо
ладим. А тут Сам Бог. И как в таком случае стяжать Святого



 
 
 

Духа далёкому от святости, обычному человеку? А посколь-
ку дело это представляется весьма великим, и даже практи-
чески невыполнимым, то мы разделим эту поистине тяже-
лейшую задачу на несколько задач поменьше, которые, воз-
можно, окажутся нам по плечу. Будем на это надеяться. Ну а
поскольку, возвращаясь к пророку Моисею, мы узнали, что
наш Бог есть Бог Авраама, Исаака и Иакова, то и мы после-
довательно сфокусируемся на каждом из них в отдельности.
Таким образом, наша великая цель – стать святыми, стяжав
Святого Духа, будет состоять из трёх пунктов, трёх последо-
вательных шагов, которые мы с вами и рассмотрим.



 
 
 

 
Авраам

 
Все мы, даже не читавшие Библию, хорошо знаем историю

патриарха Авраама и его жены Сарры. Знаем и о его стран-
ствиях, и о том, как ему являлся Бог, и то, что от него про-
изошел еврейский народ. Но почему же всё-таки Бог говорит
в первую очередь именно о нём? Почему не упоминает Ада-
ма или Ноя? Ведь и до Авраама были праведники, угодные
Богу. Чем же Авраам так превосходит всех, кто был прежде
него? Пророк Моисей говорит нам: «Авраам поверил Гос-
поду, и Он вменил ему это в праведность» (Быт.15:6).
То же самое говорит и апостол Павел в своём послании к Га-
латам: «Так Авраам поверил Богу, и это вменилось ему
в праведность» (Гал.3:6). И всего? Авраам стал столь ве-
ликим праведником только лишь за то, что поверил Богу?
Но ведь Ной тоже верил Богу и слушался его, потому и по-
строил ковчег. Однако если сравнивать их, то в случае с Но-
ем, выбор у него был не особо велик, и если бы он не испол-
нил повеление Господа, то и его ждала бы та же участь, ко-
торая постигла всех прочих. В случае же с Авраамом, для
него не было никакой видимой выгоды. Напротив, в семьде-
сят пять лет ему пришлось расстаться со своим домом, род-
ными и близкими ему людьми и стать странником, отправив-
шись, по сути, в добровольное изгнание. Не имея постоян-
ного дома и приюта, а имея лишь повеление от Бога сделать



 
 
 

это и обещание, что Бог возвеличит его и даст ему наследие.
Говоря современным языком, Авраам имел довольно туман-
ные перспективы, и кто-то даже может назвать его действия
авантюрными. Но в том и суть, что для Авраама слова Бо-
га не были сомнительными. Для него это было непреложной
истиной. И, говоря откровенно, только ли ради обещанной
награды он исполнил повеление? Как мы знаем, он дожил до
ста лет, прежде чем Сарра родила ему сына. Но за все эти го-
ды, в отличие даже от своей жены, он не усомнился в словах
Господа и всегда оставался верен Ему. Подумать только! Он
двадцать пять лет ждал рождения сына, которого ему обе-
щал Бог. Если мы чего-то очень хотим и молимся об этом,
сколько мы готовы так вот ждать и усердно молиться? Ме-
сяц? Полгода? Год?.. Вот в чём для нас живой пример пат-
риарха народа Израильского. Значит, если мы хотим, чтобы
Бог Авраама стал и нашим Богом, нам предстоит научиться
также доверять Ему, как Ему доверял патриарх Авраам. До-
верять, не смотря ни на что. Доверять, даже если нам кажет-
ся, что ничего не происходит. Доверять, даже если весь наш
мир рушится. Доверять всегда и во всём. Так же и святые от-
цы Церкви подчёркивают, что нам следует не только верить
в Бога, ибо и бесы веруют и трепещут, но именно верить Бо-
гу. В этом-то и заключается наш первый и главный шаг на
пути к святости. Всего лишь поверить Богу.

Но как же нам услышать голос, которому мы доверим се-
бя и пойдём, куда Он повелит нам? Это несложно. Господь



 
 
 

постоянно говорит с нами. Говорит даже не одним голосом,
а тремя голосами. Во-первых, Бог говорит с нами голосом
совести, голосом нашего сердца. Да-да, тем самым голосом,
который смущает нас и шепчет, что зря мы сорвались и на-
кричали на коллегу, и надо бы извиниться, или который про-
сит нас не трогать чужих вещей. Как часто мы не слушаем
этот голос, пытаемся заглушить его, даже спорим с ним, по-
стоянно оправдываясь и что-то доказывая. А апостол Павел
говорит об этом голосе как о законе, написанном в сердцах
людей. Второй голос, которым Господь обращается к нам,
это голос Его Святой Церкви. Он говорит к нам строками
Священного Писания, через наставления священников, тво-
рения святых отцов, жития святых угодников Божиих, через
установления и повеления Вселенских Соборов и всю исто-
рию Вселенской Церкви. И даже более того. Господь так вы-
деляет этот голос, убеждая нас слушать его, так подчёрки-
вает его важность для нашей жизни, что даже предостере-
гает нас о большой опасности непослушания этому голосу:
«если и церкви не послушает, то да будет он тебе, как
язычник и мытарь» (Мф.18:17). И в-третьих, Господь ча-
сто обращается к нам через других людей, через тех, кто ря-
дом с нами. Кто нуждается в нас или в ком нуждаемся мы.
И в словах древнего старца, и маленького ребёнка, и даже
из уст бездомного бродяги можно услышать голос любяще-
го Отца. И вовсе не нужно уже быть святым праведником,
чтобы услышать Его голос, обращённый к нам. К каждому



 
 
 

из нас. Достаточно лишь захотеть услышать Его. Если же мы
не слышим Бога, говорящего с нами, значит мы сами не хо-
тим Его слышать. Но никаких действительных препятствий
к этому, кроме нашего нежелания, нет. А от слышания и по-
слушание.

Если же мы вернёмся к богатому юноше, то увидим, что
Христос, отвечая его желанию достичь совершенства, да-
ёт ему такую возможность. Ведь исповедуя Иисуса Христа
Благим, этот юноша тем самым признал Его Сыном Божи-
им, и Христос даёт ему повеление, в котором этот юноша
может, подобно Аврааму, проявить своё доверие Богу. Как
Аврааму Бог повелел: «пойди из земли твоей, от род-
ства твоего и из дома отца твоего, в землю, которую
Я укажу тебе» (Быт.12:1), так и юноше Он повелел пой-
ти и продать своё имение, испытывая тем самым его веру
и послушание. Так и каждому из нас Он говорит: «отверг-
нись себя» (Мк.8:34). То есть перестань надеяться на се-
бя, но во всём доверься Богу. Однако же «Услышав слово
сие, юноша отошел с печалью, потому что у него бы-
ло большое имение» (Мф.19:22). Не в том несчастье юно-
ши, что он имел пристрастие к своим земным богатствам,
а в том, что он предпочёл их Богу. Но самое грустное в
этой истории то, что тем самым бедный юноша погубил да-
же и то, что уже имел, поскольку от юности своей соблю-
дал все заповеди закона. Почему так? В Евангелии мы чита-
ем: «возлюби Господа Бога твоего всем сердцем тво-



 
 
 

им и всею душею твоею и всем разумением твоим: сия
есть первая и наибольшая заповедь; вторая же подоб-
ная ей: возлюби ближнего твоего, как самого себя; на
сих двух заповедях утверждается весь закон и проро-
ки» (Мф.22:37-40). Следовательно, все заповеди синайско-
го законодательства, все наставления пророков и учителей,
всё сводится к этим двум заповедям о любви. Но разве мож-
но любить не доверяя? Разве мы не доверяем целиком и пол-
ностью тому человеку, которого искренне любим? А значит,
без доверия не может быть и любви. Потому юноша и отошёл
в печали, что не имел настоящего доверия к Богу, а значит,
не имел в себе и настоящей любви к Нему. А раз не было
любви к Богу, то и весь его труд по исполнению закона ока-
зался бесплодным.

Автор пишет, что довериться Богу это очень просто, но
богатый юноша не смог этого сделать. Так может всё не так
просто на самом деле? На словах всё конечно красиво и лег-
ко, но нас-то интересует практическая сторона. Как мы мо-
жем довериться Богу на практике? Как отвергнуться себя?
Но если это и кажется нам сложным, то это нам только ка-
жется. На самом деле всё действительно очень просто. Иначе
как бы с этим могли справиться даже маленькие дети? Да-
же младенцы, которые ещё ни ходить, ни даже говорить не
научились. Разве могли бы они иметь такое безоговорочное
доверие и любовь, если бы это действительно было так труд-
но, как это кажется нам взрослым?



 
 
 

Вы видели, как младенцы успокаиваются, когда родители
берут их на руки? Или как они смеются, когда их подбрасы-
вают вверх? Они не испытывают страха просто потому, что
всецело доверяют рукам, которые их держат. А когда роди-
тели ведут их на прививку и говорят, что будет не больно,
дети верят и идут, даже не смотря на то, что знают, что укол
будет больным, и несмотря на то, что они очень боятся этого
укола. Они идут, потому что всё равно верят нам. Даже зная,
что мы их обманываем, они предпочитают верить. Так и от
нас не требуются какие-то запредельные усилия, чтобы до-
вериться Богу, который, в отличие от людей, никогда не об-
манывает и всегда верен Себе и Своему слову. Для этого бы-
вает достаточно осознать простой факт того, что Бог держит
нас в Своих руках и промыслительно заботится о нас. О каж-
дом из нас. Вспомним, как Он говорит об этом: «Овцы Мои
слушаются голоса Моего и Я знаю их; и они идут за
Мною. И Я даю им жизнь вечную, и не погибнут вовек;
и никто не похитит их из руки Моей» (Ин.10:27-28) . И
ведь Христос, когда учит молиться, учит нас, обращаясь к
Богу, называть Его Отцом. Следовательно, именно христиа-
не могут с полной уверенностью именовать себя детьми Бо-
жиими, а не те, кто по каким-либо причинам находится в
плену своих иллюзий.

Кто-то скажет на это: «Тогда почему мне так больно,
сложно, почему у меня не получается? И вообще, я вот очень
хочу то-то и то-то, а Бог не даёт мне этого, я и молюсь и



 
 
 

свечки ставлю и всё равно не получаю, а ведь мне это на са-
мом деле очень нужно! И все меня обижают! А ещё я очень
страдаю, но всем это безразлично! Где Его забота и любовь?!
и  т.п.». Но скажите, пожалуйста, вы видели когда-нибудь,
как ребенок, увлёкшись игрой, упал и разбил коленку? Вы
видели, что он делает в этой ситуации? Разве не бежит он к
своим родителям за помощью и утешением? Или же в этой
ситуации он кричит на них, что это они во всём виноваты?
И что раз у него разбита коленка, значит они очень плохие,
а раз так, то он лучше будет жить на улице, чем с ними? По-
хоже на бред, не так ли? Но именно так, странно и не ло-
гично, поступаем мы сами, когда упрекаем или даже ругаем
Бога за что-либо. А если у ребёнка аллергия или диабет и
родители не дают ему сладкого, но ему очень хочется, и он
плачет и просит шоколадку? Следует ли родителям дать ему
шоколадку и после бороться за его жизнь с последствиями
этой прихоти или лучше не давать просимого? Но ведь он
очень-очень хочет эту шоколадку… игрушку… айфон… ма-
шину… квартиру… И не получает. Когда мы в детстве че-
го-то хотели, разве всегда мы это получали? А ведь бывало и
так, что мы уже и забывали об игрушке, которую нам очень
захотелось, а родители вдруг на новый год или на день рож-
дения дарили нам эту игрушку. Есть, конечно, и такие дети,
которые получают всё, что ни попросят, и родители испол-
няют буквально каждое их желание. Но разве это делает их
счастливыми?



 
 
 

Однако же вернёмся к взрослым. Многие ли из нас счаст-
ливы? Разве временами не хочется нам вернуться в ту безза-
ботную пору, когда мы были детьми? Когда мы жили с инте-
ресом и радостью, не беспокоясь ни о чём, потому что о нас
заботились наши родители. Они нас одевали, кормили, лечи-
ли нас, когда мы болели. Кто из нас никогда не задумывался
об этом? Кто из нас никогда не скучал по ушедшему детству?
Если и вы тоже иногда мечтаете украдкой хоть на денёк вер-
нуться в те счастливые дни, то для вас есть отличные ново-
сти. Это можно сделать прямо сейчас, и даже не только на
денёк или на месяц, но на всю жизнь. Всего лишь доверив-
шись Небесному Отцу и переложив на Него все свои заботы,
переживания, страхи, сомнения и комплексы. И ничто нам в
этом не мешает. Ведь и Сам Он просит нас сделать это. Как в
детстве, когда нас что-то беспокоило и родители гладили нас
по голове и уверяли, что всё будет хорошо, а мы верили им
и успокаивались. Или когда мы чего-то боялись, то рядом с
родителями нам было совсем не страшно, потому что мы ве-
рили, что они защитят нас от любой опасности. Так и апостол
Павел призывает нас: «паче всего возьмите щит веры,
которым возможете угасить все раскаленные стрелы
лукавого» (Еф.6:16). То есть, если мы будем жить в дове-
рии Отцу Небесному, то наши враги, которые стараются нам
всячески вредить, не смогут причинить нам вреда.

И всё, что нам для этого нужно, это поверить Богу. Нам
даже не надо этому учиться. Мы уже умеем доверять, ведь



 
 
 

мы же доверяем нашим близким людям, которых любим. А
если даже нам кажется, что не умеем, значит, мы просто за-
были, как это, и нужно лишь вспомнить. Если же и вспом-
нить не получается, то есть и третий способ. Можно подгля-
деть это у маленьких детей, которые ещё не разучились дове-
рять, и просто подражая им мы очень быстро всё вспомним.
Конечно же, мы не просто так разучились доверию, ведь лю-
ди порой обманывали нас и причиняли нам боль. Но сейчас
мы говорим о доверии не к людям, но к Богу. Он настолько
любит нас, что никогда не обманет наше доверие, а только
вознаградит. Не просто примет это как должное, поскольку
дети должны слушаться родителей и доверять им, но даже
даст нам за это награду.

Но какую же награду мы можем ожидать за такую
малость? Об этом нам говорит Божий пророк, царь
Давид: «уповающего же на Господа милость обы-
дет» (Пс.31:10). То есть если мы будем доверять Богу и на-
деяться во всём на Его помощь, он простит нас за наши пло-
хие поступки и не будет нас за них наказывать. Но и это
ещё не всё. В другом месте царь Давид говорит: «Живый в
помощи Вышняго, в крове Бога Небеснаго водворит-
ся» (Пс.90:1). Вот так вот. В этих строках так прямо и гово-
рится, что если мы будем во всём доверять Богу и полагать-
ся на Его помощь, то уже только за это сможем поселиться
в раю. Только лишь за одно доверие Творцу. Отличная но-
вость для тех, кто хочет быть «хоть с краюшку, но в раюш-



 
 
 

ку». То есть, чтобы по окончании нашей земной жизни ока-
заться в раю, достаточно всего лишь одного. Довериться От-
цу Небесному.

Однако же Бог не сказал Моисею, что он Бог только Ав-
раама, но что: «Бог Авраама, Бог Исаака и Бог Иако-
ва» (Исх.3:6). Почему же? Возможно, потому что Он хочет,
чтобы мы не просто были в раю, хоть и с краюшку, но чтобы
жили в самых лучших райских обителях. А значит, этим наш
путь к святости ещё не окончен, но только начинается.



 
 
 

 
Исаак.

 
В предыдущей главе мы с вами поговорили о том, что пер-

вым шагом на пути к святости является наше полное дове-
рие и, как следствие, послушание Богу. Примером же такого
доверия мы видим патриарха Авраама. А каким же приме-
ром может служить для нас его сын Исаак? Как мы знаем, у
Авраама были и другие дети, кроме Исаака, знаем об Изма-
иле, знаем о том, что после смерти Сарры Авраам взял дру-
гую жену Хеттуру, и она родила Аврааму ещё шестерых сы-
новей. Так почему же, обращаясь к Моисею из пламени тер-
нового куста, Бог говорит именно об Исааке? И почему Ав-
раам отдал ему всё, что у него было, а других сыновей ото-
слал в восточные земли? Жизнь патриарха Исаака не менее
интересна и богата событиями, чем жизнь отца его Авраама.
Однако мы не будем подробно разбирать всю его жизнь, а
остановимся лишь на одном событии, которое возможно по-
может нам понять, чем же Исаак так угодил Богу. Внимание
же своё мы заострим на том случае, когда, обращаясь к Ав-
рааму «Бог сказал: возьми сына твоего, единственного
твоего, которого ты любишь, Исаака; и пойди в землю
Мориа и там принеси его во всесожжение на одной из
гор, о которой я скажу тебе» (Быт.22:2).

Мы знаем, что таким образом Господь в очередной раз
испытывал веру Авраама и его послушание. Но посколь-



 
 
 

ку сейчас нас интересует не патриарх Авраам, а его сын,
то к нему мы и обратимся. Так что же делает в этой ситу-
ации Исаак? Как он воспринимает происходящее? Из пи-
сания мы узнаём, что за всё время подготовки к жертво-
приношению, он задал отцу только один вопрос. Когда они
уже поднимались на гору, и Исаак нёс на себе дрова для
всесожжения, он спросил отца: «вот огонь и дрова, где
же агнец для всесожжения?» (Быт.22:7) , на что полу-
чил ответ, что «Бог усмотрит Себе агнца для всесожже-
ния» (Быт.22:8). И дальше мы читаем: «И пришли на ме-
сто, о котором сказал ему Бог; и  устроил там Авра-
ам жертвенник, разложил дрова и, связав сына свое-
го Исаака, положил его на жертвенник поверх дров.
И простёр Авраам руку свою и взял нож, чтобы зако-
лоть сына своего» (Быт.22:9-10).

Что примечательно, в описании этого события, об Исаа-
ке говорится, как об отроке, а в нашем понимании отрок –
это ребёнок в возрасте от семи до пятнадцати лет. Однако из
Священного Предания и толкований святых отцов, мы зна-
ем, что на тот момент Исааку было уже тридцать семь лет.
Достаточно зрелый возраст по нашим меркам. Так же мы по-
нимаем, что человеком он был достаточно сильным, раз мог
на своих плечах нести на гору дрова для всесожжения. Ведь
надо полагать, что дров для этого требовалось довольно мно-
го, а значит, и вес они имели существенный. И какая же пе-
ред нами предстаёт картина? Древний старец, коим к тому



 
 
 

моменту был Авраам, связывает зрелого, полного сил муж-
чину, полагает его на жертвенник и готовится принести его
жизнь в жертву. И тут возникает вот какой вопрос. Разве мог
Авраам сделать это, если бы Исаак выразил своё несогласие?
Со слов отца, он знал, что они идут приносить жертву Богу,
и так же знал, что жертву эту Бог изберёт себе Сам. Следова-
тельно, когда отец пожелал связать его и возложить на жерт-
венник, он осознавал, что это он избран на роль той самой
жертвы, и что жизнь его, даже по нашим меркам достаточ-
но молодая, сейчас закончится. Однако же он не только не
препятствует своему отцу, но даже не высказывает и слова
несогласия с его действиями. Как смог бы Авраам исполнить
послушание Богу, если бы Исаак не согласился принести се-
бя в жертву? Разве не дрогнуло бы сердце отца, если бы сын
стал плакать и просить не лишать его жизни? Но Исаак ни
словом, ни действием не пытается избежать этой участи. Он
безропотно соглашается отдать свою жизнь только лишь по-
тому, что, как он знает, именно этой жертвы пожелал Бог.

Несколькими словами праведность Исаака можно выра-
зить в его готовности принести любую жертву, какая будет
угодна Богу, даже если это будет его собственная жизнь. Это
праведность совершенного предания себя в руки Господа и
совершенного послушания Его воле до полного самоотре-
чения. В этом его поступке мы видим уже не просто дове-
рие Богу, которое имел Авраам, но совершенную к Нему
любовь. Ведь как говорит нам Христос: «Нет больше той



 
 
 

любви, как если кто положит душу свою за друзей сво-
их» (Ин.15:13). И если в том, как патриарх Авраам доверял
Богу, мы видим путь, наставляющий нас в любви, то патри-
арх Исаак на деле показывает всем нам пример уже совер-
шенной любви и преданности Господу. Любви самоотвер-
женной, готовой на любую жертву, даже если для этого по-
требуется и самая жизнь.

Мы же ещё не забыли историю богатого юноши? После
того, как Господь повелел ему продать имение и тем самым
на деле явить своё доверие и послушание Богу, Он повелел
ему раздать вырученные деньги нищим, следовательно, при-
нести жертву. Принести ту жертву, которую пожелал от него
Господь. Отдать то, к чему он был привязан больше всего,
то, что было для него самым дорогим. И тем самым проявить
свою любовь к Богу. Так и ко всем нам Господь обращается
с призывом взять крест свой, подражая патриарху Исааку,
который нёс на себе дрова для всесожжения. Поскольку ис-
тинная любовь всегда жертвенна. Разве родители, любящие
своих детей, не готовы ради них на всё? Разве, когда мы ис-
кренне любим человека, мы не забываем о себе и не дела-
ем всего, что от нас потребуется ради этой любви? Разве не
отдаём мы всё самое лучшее, что есть у нас тому, кого мы
любим всем сердцем? Но как ни прискорбно об этом гово-
рить, в отношении с людьми наши жертвы не редко бывают
попраны, бывает и так, что дети совершенно не ценят того,
на что ради них идут родители. Однако же у Бога всё иначе.



 
 
 

Потому что Его любовь к нам настолько велика, что никаки-
ми словами это выразить невозможно. Он Сам доброволь-
но претерпел тяжелейшие страдания и мучительную смерть,
принеся Самого Себя в Жертву из любви к нам. Отдал Свою
жизнь ради наших жизней.

Таков второй шаг к святости, указанный нам пророком
Моисеем. И если первая ступень подражания Аврааму вво-
дит нас в райские обители, то вторая ступень, примером ко-
торой для нас является патриарх Исаак, раскрывает заложен-
ный в нас образ Божий. Научает нас тому, как нам стать по-
добными Богу.

Но как же нам достичь этого? Ведь если в случае с Ав-
раамом, речь шла о доверии, доступном любому человеку,
независимо от возраста, пола и прочих обстоятельств, то
здесь-то речь уже о такой высоте, которая доступна лишь
святым. Разве не так? Неужели мы и этому можем научиться,
если захотим? А может, как и в случае с доверием, мы уже
способны на это? Возможно ли, что такая любовь и самоот-
верженность уже заложена в нас? Мы уже упоминали о том,
как родители могут любить своих детей, а юноши невест. Де-
ло в том, что Бог никогда не требует от нас чего-то невоз-
можного, или каких-то сверхчеловеческих усилий. Он ждёт
от нас только того, на что мы уже способны. И когда Он при-
зывает нас к святости и говорит нам: «иго Мое благо, и
бремя Мое легко» (Мф.11:30), всё обстоит именно так.
Чего ожидает от нас Господь, так это того, чтобы маленький



 
 
 

бутончик нашего сердца, который Он с такой любовью рас-
тит и за которым так бережно ухаживает, раскрылся в пре-
красный, благоухающий цветок.

Нередко бывает и так, что даже и самой жертвы не требу-
ется, но наша готовность принести её уже приближает нас
к Богу. Есть такое выражение: «Господь намерения целует».
Ведь в случае с патриархом Исааком, ангел не допустил его
смерти, но вменилась ему в праведность сама его готовность
отдать жизнь по слову Господа. Митрополит Сурожский Ан-
тоний, проповедуя о любви, приводил пример своего знако-
мого, который сетовал на то, что был высокого роста. Одна-
ко, когда этот человек оказался на войне, он радовался тому,
что Господь сотворил его таким большим, ведь за его спиной
могли укрыться двое других солдат, которых он мог закры-
вать собой, как щитом. Этот человек остался жив на войне,
однако то, что ему не пришлось отдать жизнь, спасая других,
нисколько не умаляет его несомненной готовности сделать
это в любой момент.

Все мы в той или иной степени способны на самопожерт-
вование, в конце концов, каждый из нас способен уступить
место в общественном транспорте инвалиду. Однако же что-
бы достичь святости следует приносить жертву угодную Бо-
гу, а не ту, которую нам самим захочется. А для этого важ-
но понимать, чего именно от нас хочет Бог. Исаак ведь не
сам решил пойти на гору для жертвоприношения, но шёл ту-
да послушный слову отца. Так же и принести себя в жертву



 
 
 

он не сам изъявил желание, но узнав, что такова воля Госпо-
да, проявил готовность исполнить её. Это напоминает нам о
важности первого шага, который есть всецелое доверие Гос-
поду. В самых первых строках Евангелия мы читаем: «Ав-
раам родил Исаака» (Мф.1:2) . Так и ныне, подражание
Аврааму воспитывает в нас доверие и послушание, послуша-
ние же научает нас слушать и слышать голос Господа, обра-
щённый к нам. Слыша же его, мы узнаём волю Господа и мо-
жем исполнять её, тогда мы становимся способны приносить
жертву угодную Богу, и приближающую нас к Нему. Таким
образом, Авраам нашего сердца может родить совершенную
любовь Исаака.

Конечно, Исаак рождается от Авраама по благодати. И эта
благодать постоянно действует в каждом человеке. Мы же
помним о голосе совести, через который Господь говорит с
нами? Кто-то даже может сказать – для чего тогда правосла-
вие? И даже есть люди считающие, что раз этот голос совести
способны слышать все люди, независимо от того, признают
они Иисуса Христа Богом или нет, то и вне православной
Церкви возможно достичь святости. Ведь все мы в равной
степени способны и на доверие, и на любовь и даже на жерт-
венность. Часто мы можем видеть, как люди, не исповеду-
ющие христианство, проявляют в своих делах даже больше
любви, чем те, кто именуют себя православными. Однако не
будем забывать, о чём мы говорили ранее, а именно, что ис-
тинной святости можно достичь только через приближение



 
 
 

к Источнику Святости. В пример можно привести двух бе-
гунов. Один из них бежит марафон на соревнованиях, дру-
гой же бежит по беговой дорожке. Оба делают одно и то же,
однако их цели и причины для их действий совершенно раз-
ные. И тот, который бежит по беговой дорожке, конечно по-
лучает для себя определённую пользу. Он даже может бе-
жать быстрее и лучше того, который участвует в марафоне.
Однако он всегда будет оставаться на одном месте и нико-
гда не пересечёт финишную ленту. Пока не оставит зал и не
выйдет бежать на дистанцию. Если же в какой-то момент об-
щество посчитает, что отныне модно и очень красиво бегать
задом наперёд, то человек на беговой дорожке без особых
затруднений станет бежать вперёд спиной, раз уж так теперь
принято в обществе. Тот же, кто бежит дистанцию, не смо-
жет этого сделать, потому что у него есть конкретная цель и
чтобы её достичь, он должен смотреть вперёд.



 
 
 

 
Иаков

 
Давайте немного отвлечёмся и вспомним о маленьких

детках. Как умиляется сердце, когда видишь такого малыша,
переступающего своими ножками вслед за родителем, веду-
щим его за ручку. А бывает и так, что ребёнок отпускает
держащую его руку, оставляет родителя и отбегает туда, где
он увидел что-либо для себя интересное. Он вроде бы и не
проявил непослушания родителю, но и пошёл не туда, куда
его вели, а туда, куда сам захотел, уклонившись от той цели,
к которой его вела родительская рука.

Кто-то может задаться вопросом – для чего нам так
подробно исследовать примеры ветхозаветных патриархов?
Раз всё это уже есть в нас, и нам достаточно раскрыть своё
сердце Богу. Как любят говорить многие наши современни-
ки: «Бог должен быть в сердце». Ну, или можно ограничить-
ся примером патриарха Авраама и трудиться над тем, чтобы
подражать ему в его праведности, предоставив всё остальное
в руки Божии. Однако святые отцы призывают нас следить за
собой и исследовать своё сердце, в каком оно состоянии и где
мы находимся на пути к святости. Чтобы, проведя много лет
в Церкви, не обнаружить себя ничего не достигшими и ни-
чему не научившимися. Вот в этом вопросе святые угодники
Божии, и в первую очередь святые патриархи Авраам, Иса-
ак и Иаков для нас, как маяки для кораблей. Как указатели



 
 
 

на пути. Авраам родил нескольких сыновей, однако именно
Исаак был возвеличен Богом, и у Исаака так же был старший
сын Исав, однако же именно Иаков был угоден Богу. Соот-
нося себя и свои поступки с их праведностью, мы узнаём, на
верном ли мы курсе. Или нам только кажется, что мы обеи-
ми руками держимся за Господа, а на самом деле уже давно
уклонились от истинного пути и идём не туда, куда влечёт
нас рука Господня, а куда нам самим хочется.

Так что же рождается в нашем сердце от самоотвержен-
ной готовности исполнить слово Господне? Нашим третьим
шагом на пути к святости будет дерзновение. Только давай-
те не будем путать дерзновение с дерзостью. Это разные ве-
щи. Поскольку дерзость рождается от гордыни и самолюбия,
а дерзновение от самоотверженной любви к Богу, то и це-
ли к которым они ведут, противоположны, и плоды их со-
вершенно различны. Дерзость желает получать, брать себе.
Дерзновение же – это стремление отдавать. Делать ради то-
го, кого любишь. И чем больше дерзновения, тем больше и
стремление служить. Похожим образом маленький сын с ра-
достью и желанием помогает папе, подавая ему гаечные клю-
чи, или помогая маме на кухне. Это соучастие в делах Гос-
пода. Это то, о чём говорит Христос, обращаясь как к бога-
тому юноше, так и к каждому из нас словами: «следуй за
Мною» (Мф.19:21; Мк.8:34). Это та самая сила, о которой
сказано: «Царство Небесное силою берется, и употреб-
ляющие усилие восхищают его» (Мф.11:12). Это то, что



 
 
 

побуждает нас по слову апостола Павла ревновать о дарова-
ниях больших (1Кор.12:31), чтобы тем самым заслужить от
Господа больших венцов. Ведь, как мы знаем, плох тот сол-
дат, который не мечтает стать генералом. Какой же пример
дерзновения по Богу показывает нам патриарх Иаков?

Через всю жизнь Иакова красной нитью проходит исто-
рия его взаимоотношений с братом Исавом. Как мы видим,
с самого момента рождения Иаков желал быть первым пе-
ред Богом, потому и появился на свет, держась за пяту бра-
та. И после он не оставил своего стремления к первенству,
и когда представилась такая возможность, то воспользовал-
ся ей, чтобы получить это первенство от того, кто им обла-
дал – от своего брата Исава. Этот момент вызывает немало
споров и даже нападок на патриарха Иакова. Однако же, ес-
ли посмотреть на ситуацию непредвзято, то мы увидим, что
Иаков проделал определённый труд, приготовив кушанье, и
когда Исав пожелал воспользоваться плодами его труда, Иа-
ков с полным правом попросил за это плату. Попросил то,
чего он желал. В этом моменте мы можем видеть, насколько
по-разному братья относились к первородству. То, с какой
силой стремился к нему Иаков, и то, как пренебрегал им Ис-
ав, не видя в нём для себя никакой пользы.

Но давайте постараемся понять, чем же всё-таки явля-
ется это самое первородство? Почему оно имеет такое зна-
чение? Мы знаем, что впоследствии по закону все первен-
цы посвящались Богу: «Не медли приносить Мне начат-



 
 
 

ки от гумна твоего и от точила твоего; отдавай Мне
первенца из сынов твоих» (Исх.22:29). Так же перво-
родство означало особенное достоинство: «ты – крепость
моя и начаток силы моей, верх достоинства и верх
могущества» (Быт.49:3). И даже в законе было повеле-
ние отдавать первородному половину имения отца неза-
висимо от его отношения к матери первенца: «дать ему
двойную часть из всего, что у него найдется, ибо он
есть начаток силы его, ему принадлежит право пер-
вородства» (Втор.21:17). А в царских семьях именно пер-
вородный сын наследовал престол отца «царство же от-
дал Иораму, потому что он первенец» (2Пар.21:3) . И
несмотря на это «Исав сказал: вот, я умираю, что мне
в этом первородстве?» (Быт.25:32). «и пренебрег Исав
первородство» (Быт.25:34).

Что же мы видим дальше? Разве Исаак как-то заявлял о
своих правах первенства? И может он сообщил об этом дру-
гим, чтобы все знали о его новом статусе? Ничего такого мы
не видим. Когда же Исаак состарился и призвал Исава, что-
бы дать ему благословение, разве признался ему Исав в том,
что он отрёкся от своего первородства. Разве сказал он от-
цу, что не имеет права первым получить благословение? Но
мы слышим из его уст: «я сын твой, первенец твой, Ис-
ав» (Быт.27:32). И это после того, как желая пищи приго-
товленной Иаковом «Он поклялся ему, и продал перво-
родство свое Иакову» (Быт.25:33). Или может он просто



 
 
 

забыл о том случае? Однако сейчас наша речь не об Исаве.
Что же делает Иаков? Разве препятствует он брату своему?
Или может он теперь говорит отцу, что Исав продал ему пер-
вородство своё? Но не слышим мы от него никакого обли-
чения. И даже благословение отца, принадлежащее ему по
праву, он получает не хитростью, как кто-то может помыс-
лить, но через послушание матери. Из этого мы можем за-
ключить, что для Иакова не имела значения земная власть
или честь, принадлежавшая обладавшему правом первород-
ного. Но желал он этого первородства только ради того, что-
бы быть ближе к Богу, а не ради человеческой славы. Пото-
му и не говорил он никому о том, что сделал Исав, посколь-
ку Бог и так знал об этом, а остальное не имело для Иако-
ва большого значения. Так же и в истории, когда Иаков бо-
ролся с Богом, мы становимся свидетелями такого диалога,
где Бог обращается к нему: «отпусти Меня, ибо взошла
заря» (Быт.32:26), на что Иаков отвечает: «не отпущу Те-
бя, пока не благословишь меня» (Быт.32:26) . То есть в
награду за победу в такой немыслимой для нас борьбе он
не искал и не желал ничего кроме благословения. Как это
контрастирует с нашей мирской прагматичной рационально-
стью и нашими постоянными просьбами к Богу подать нам
то или это. Во всей жизни ветхозаветного патриарха мы ви-
дим лишь его неуклонное стремление к Богу, который и яв-
ляется для него главной целью всех его поступков.

А как же он относится к своему брату, который солгал ра-



 
 
 

ди того, чтобы получить благословение отца, а после даже
гнал его и желал его смерти? Как-то воздаёт он брату своему
за такое зло? Ведь отец благословил его словами: «да послу-
жат тебе народы, и да поклонятся тебе племена; будь
господином над братьями твоими, и да поклонятся те-
бе сыны матери твоей» (Быт.27:29). Но, несмотря на всё
это, Иаков называет себя рабом брата своего (Быт.32:18,20).
Трудно нам понять такое поведение, но разве не об этом же
говорит нам Господь, когда разрешает спор своих учеников:
«кто хочет между вами быть большим, да будет вам
слугою; и кто хочет между вами быть первым, да бу-
дет вам рабом» (Мф.20:26-27). И разве не этому же учат
нас слова Спасителя говорящего нам: «любите врагов ва-
ших, благословляйте проклинающих вас, благотвори-
те ненавидящим вас и молитесь за обижающих вас и
гонящих вас» (Мф.5:44).

Вспомним того малыша, который помогает своему отцу
и посмотрим, что он делает. Малыш ведь не лезет сам де-
лать то, что делает его отец и даже не пытается давать ему
советы, но он очень ответственно и даже с некоторым тре-
петом делает то, что говорит ему отец. Отец же, зная своего
сына, поручает ему только то, что тот может исполнить и не
пытается взвалить на него непосильную ношу. Что примеча-
тельно, таким образом ребёнок учится у своего отца и при-
обретает определённые навыки, которые будут ему полезны
в дальнейшей жизни.



 
 
 

Самым важным в данном вопросе является правильная
постановка цели. Для нашего малыша главным является не
то, что делает его отец, и даже не сама возможность участ-
вовать в этом деле, а возможность быть рядом с отцом и
быть ему хоть немножечко полезным. Если нашей целью яв-
ляется Бог и приближение к Нему, то можно сказать, что в
нас уже есть начаток такого дерзновения, который, собствен-
но, и побуждает нас стремиться к святости. Но если же мы
всё-таки чувствуем в себе недостаток этого мужества. Если
мы не чувствуем в себе подлинного дерзновения по Богу, то
вспомним слова писания, говорящие нам: «И молился Иса-
ак Господу о жене своей, потому что она была неплод-
на; и  Господь услышал его, и зачала Ревекка, жена
его» (Быт.25:21). Также и мы можем просить Господа о том,
чтобы и в нашем сердце родилось дерзновение патриарха
Иакова. И милосердный Господь не замедлит исполнить та-
кое прошение, которое уподобит нас мудрому «купцу, ищу-
щему хороших жемчужин» (Мф.13:45). Для чего же нам
стремиться к такому дерзновению? Это несложно понять.
Если Авраам – это наше доверие Богу, дающее нам слышать
Его Голос, а Исаак – это готовность исполнить услышанное,
то Иаков – это деятельное исполнение Господней воли. А в
Евангелии мы слышим от Господа: «Кто имеет заповеди
Мои и соблюдает их, тот любит Меня; а кто любит Ме-
ня, тот возлюблен будет Отцем Моим; и Я возлюблю
его и явлюсь ему Сам» (Ин.14:21). Достаточно серьёзная



 
 
 

мотивация. Нередко бывает так, что наши устремления, на-
правленные не к Богу, а на достижение своих личных целей,
отнимают у нас все силы. И даже несмотря на затраченные
усилия, время и другие ресурсы, результат может нас разо-
чаровать. Но что касается усилий, направленных к Богу и на
исполнение Его воли, тут уж точно есть ради чего стараться.

Христос говорит нам: «где сокровище ваше, там бу-
дет и сердце ваше» (Мф.6:21). И патриарх Иаков своей
жизнью показывает нам, что сердце его всегда было только
в Боге, а всё земное не имело для него большого значения,
но всегда и во всём он искал «прежде Царства Божия и
правды Его» (Мф.6:33). А значит и нам не будет лишним
внимательно исследовать, что же имеет важнейшее значение
для нас? Какие цели мы преследуем? Чего желаем? Какие
у нас приоритеты? Нередко в наше время вместо подража-
ния Иакову мы подражаем его брату Исаву. Особенно когда
не видим в исполнении воли Божией никакой для себя яв-
ной пользы, а даже находим в этом некоторые неудобства и
предпочитаем пренебречь Господом ради какой-либо мимо-
лётной выгоды. Часто ли мы оставляем молитву, потому что
чувствуем усталость, или ради того, чтобы посмотреть ин-
тересный фильм, или пренебрегаем постом ради того, что-
бы порадовать себя вкуснятинкой? Но так ли на самом де-
ле важна чечевичная похлёбка? А какие богатства мы срав-
ним с дарами Святого Духа? Ведь как от патриарха Иакова
родились двенадцать патриархов народа израильского, так и



 
 
 

благое дерзновение призывает на нас благодатные дары от
Господа, венчая нас венцами нетленными. Что же более цен-
но для нас с вами? В одном старом фильме звучала замеча-
тельная фраза: «Для Атоса это слишком много, а для графа
де Ла Фер – слишком мало». Вот взять, к примеру, роскош-
ную виллу на Мальдивских островах. Кто бы не хотел жить
в такой? Однако иметь такую виллу – это много или мало?
Для простого грузчика из провинциального городка это, по-
жалуй, будет многовато. А для человека, который каждый
день, обращаясь к Богу, создавшему весь мир и царствую-
щего над всем, называет Его Отцом? Для такого человека и
самого мира может показаться мало.



 
 
 

 
Послесловие

 
Резюмируя, мы можем заключить, что Бог Авраама, Бог

Исаака и Бог Иакова – это Бог тех, кто доверяет Ему, тех,
кто любит Его больше себя, и тех, для кого Господь, Его свя-
тая воля и близость к Нему являются самым главным в жиз-
ни. Если вдуматься, то в этих простых и доступных любому
человеку вещах заключены высочайшие христианские доб-
родетели. Доверие и послушание Богу рождает в нас сми-
рение и научает любви, которая усовершенствуется в само-
отверженной готовности всегда исполнять волю Господа, а
рождённое от этой любви дерзновение преобразует эту го-
товность в действия, возводящие нас на Небо. Мы рассмот-
рели только три шага к святости, которые доступны любо-
му. Конечно, ступеней в этой лествице значительно больше,
и автор будет очень рад, если читатель заинтересуется и не
ограничится только лишь этими тремя ступенями, но обра-
тившись к великой сокровищнице, которую представляет со-
бой наследие святых отцов, будет продолжать своё восхож-
дение к ещё большему совершенству.

Однако, раз уж мы сравнили наш путь к святости с вос-
хождением, то нельзя не упомянуть и о некоторой технике
безопасности, которую необходимо соблюдать в этом деле.
Она очень простая. Как, например, когда мы поднимаемся
по высокой лестнице. В такой ситуации будет лучше неот-



 
 
 

рывно смотреть на цель своего восхождения. Если огляды-
ваться по сторонам, тем более, если смотреть вниз, чтобы
оценить пройденный путь, по можно утратить равновесие, а
чем выше мы успели к этому моменту подняться, тем силь-
нее может закружиться голова. Такое состояние опасно не
только само по себе или тем, что останавливает нас на на-
шем пути. Но особая опасность таких действий заключается
в том, что они дают удобную возможность для тех, кто толь-
ко и ждёт подходящего момента, чтобы столкнуть нас вниз.
Потому, восходя по этому пути, следует крепко держаться
за каждую покорённую ступеньку и при этом не отвлекаться
на всякие глупости и не отрывать своего взгляда от нашей
главной цели – Господа нашего.

Если же случается так, что, споткнувшись, мы всё-таки
срываемся с высоты и больно ударяемся о подножие, то пусть
не будет это для нас поводом к тому, чтобы отвернуться от
Господа и забыть про Него, а то и обвинить Его в своей
оплошности. Все мы слышали про апостола Петра и о том,
что ему вручены ключи от Царства Небесного. Так давайте
же вспомним, каким был его путь. Приходилось ли ему про-
ходить те три шага, которые мы с вами рассмотрели? Когда
мы только знакомимся с Симоном (Петром он будет назван
позже), Господь повелевает ему: «отплыви на глубину и
закиньте сети свои для лова» (Лк.5:4) . Мы видим, что
Симон уже имеет в сердце своём Авраама и доверяет Госпо-
ду, однако не имеет в себе Исаака, потому и слышим от него:



 
 
 

«Наставник! Мы трудились всю ночь и ничего не пой-
мали, но по слову Твоему закину сеть» (Лк.5:5). Симон
подчёркивает, что делает это исключительно по послушанию
Учителю. Когда же Господь сотворил чудо и «они поймали
великое множество рыбы, и даже сеть у них прорыва-
лась» (Лк.5:6), то Симон ужасается и, не имея дерзновения
Иакова, говорит: «выйди от меня, Господи! Потому что
я человек грешный» (Лк.5:8). Однако спустя некоторое
время мы видим, что Пётр обрёл в себе самоотверженную
любовь к Господу и слышим от него: «Господи! С Тобою я
готов и в темницу и на смерть идти» (Лк.22:33). А так
же видим в Петре и дерзновение. В сионской горнице, когда
Господь умывает ноги ученикам, мы слышим от Петра: «не
только ноги мои, но и руки и голову» (Ин.13:9) . Однако,
и стяжав в себе эти добродетели, Пётр не смог удержаться на
них, но пал. Прошло всего несколько часов, и мы видим, как
утратив и дерзновение, и самоотверженную готовность идти
за Господом, Пётр трижды отрекается от Него. Значит, даже
достигнув таких высот, человек не застрахован от падения,
потому и следует быть осмотрительными, чтобы не набивать
лишних шишек. А этот опыт верховного апостола пусть бу-
дет в назидание каждому из нас главным образом в том, что
Пётр не отчаялся и не остался безучастным в своём падении,
но через покаяние возвратил себе утраченное достоинство и,
имея столь яркий опыт, более не допускал подобного. Имея
перед глазами опыт чьих-то ошибок, гораздо легче избежать



 
 
 

таковых самим.
Правда, кого-то может отпугнуть то, что на этот путь мо-

жет потребоваться вся жизнь, ведь Господь говорит нам че-
рез апостола: «Будь верен до смерти, и дам тебе венец
жизни» (Откр.2:10). Однако к чему нам заглядывать в та-
кие огромные дали, как оставшиеся годы жизни, от видения
которых многие оставляют этот путь «на старость»? Давайте
лучше посвятим этому всего лишь один день. Именно так.
Достаточно посвятить этому всего лишь один день. Сегодня.
Вот так всё просто. Пусть наши воспоминания останутся в
дне вчерашнем, а в завтрашнем дне пусть живут наши планы
и прочие желания, а сегодняшний день можно постараться
прожить так, чтобы в конце дня услышать от Господа сло-
ва похвалы, которые каждый ребёнок жаждет услышать от
своих родителей. И сделать это можно в любой ситуации, с
которыми мы встречаемся в течение дня. Ведь любая ситу-
ация, с которой мы сталкиваемся, как задачка на уроке для
учащегося. Иногда такие задачки складываются в контроль-
ные и даже в серьёзные экзамены. Но сколько бы вариантов
таких ситуаций ни встречалось в нашей жизни, большинство
из них сводятся к одним и тем же вопросам. Доверяем ли
мы Богу? Важнее для нас Его воля или наша собственная?
Делаем мы то, что от нас хочет Он, или что мы сами захо-
тим? Но почему автор так уверен, что достаточно посвятить
этому один сегодняшний день? Это просто. Просто потому,
что этот день и есть вся наша жизнь. Кто из нас уверен, что



 
 
 

это не к нему обращается Господь словами: «в сию ночь
душу твою возьмут у тебя» (Лк.12:20)? Кто из нас, ло-
жась спать, может со стопроцентной уверенностью сказать,
что это не последний вечер его жизни? И даже если это по-
следний день нашей жизни, то мы всё равно слышим от Бога:
«идите и вы в виноградник Мой, и что следовать бу-
дет, получите» (Мф.20:7). А если же, если Господу будет
угодно подарить нам ещё один день, то проснувшись утром
мы обнаружим, что снова наступило сегодня. А значит, у нас
есть ещё одна возможность обратиться к Богу, возможно на
этот раз последняя. Потому что Его часы – не наши часы, и
никто из нас не знает, когда наступит его одиннадцатый час,
за которым последует и суд о проделанной работе. Так вот
день за днём, каждое утро для нас наступает сегодня. И если
каждое такое сегодня мы будем делать, хоть чуть-чуть. Хоть
какую-нибудь малую часть ради Бога, ради любви к Нему.
То возможно, когда придёт время подвести итоги, окажется,
что мы смогли заработать не один динарий, но скопить це-
лый капитал, который никто не сможет отнять у нас.

Также нельзя не упомянуть, что сейчас часто звучат упрё-
ки в адрес Церкви и священнослужителей. О том, что в
Церкви все такие грешники, сребролюбцы и прочее, а вот
если бы в Церкви были люди благочестивые, то всё было
бы иначе. Для кого-то такие слухи даже становятся поводом
к тому, чтобы уклоняться от Господа Иисуса Христа и ис-
кать какие-то свои пути. Другие цели. Можно было бы ска-



 
 
 

зать, что в Церкви всегда были и есть не только грешники,
но и праведники, и плевелы растут посреди пшеницы. Од-
нако автор, являясь одним из худших грешников, к сожале-
нию, не может ничего возразить на такие обвинения. Но к
людям, которых беспокоят подобные вопросы, обращается
Сам Господь наш, говоря: «что тебе до того? Ты иди за
Мною» (Ин.21:22). А тем, кто ищет какие-то свои пути в
райские обители, Христос говорит: «Я есмь путь и истина
и жизнь; никто не приходит к Отцу, как только через
Меня» (Ин.14:6).

Задачей этой книги было показать, что святость не явля-
ется чем-то недостижимым и доступным лишь отдельным
избранным. И что путь к святости на самом деле прост, и
двери эти открыты каждому человеку. Открыты всегда. Кто-
то может возразить, что «много званых, а мало избран-
ных» (Мф.20:16). Однако зваными являются все люди без
исключения, а избранными нас делает наш личный выбор.
Любой из нас может стать святым или хотя бы приблизиться
к этому уже сегодня. В конце концов, всё сводится к тому,
чего хочет сам человек. Ведь чего мы желаем, то и выбира-
ем, а что мы выбираем, к тому и стремимся. Если человек
не хочет быть святым, не хочет быть с Богом, то это его пол-
ное право, и никто не заставляет его становиться тем, кем
он не хочет быть, как и жить там, где ему не нравится. Од-
нако если вы хотите быть с Богом. Если хотите быть с теми,
кого мы видим изображёнными на святых иконах. Если вы



 
 
 

действительно этого хотите, то у вас уже есть для этого всё
необходимое. И именно к вам обращены слова Спасителя:
«мужайтесь: Я победил мир» (Ин.16:33) .
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